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霍啟剛霍啟剛

立法會議員、全國政協委員、霍英東集團副總裁霍啟剛，自

孩童時代就在長輩們的言傳身教下成長，熱心社會事務，積極

組織文化、藝術、體育等跨界別的交流活動，鼓勵各地青年交

流互動，增進港人對國家、對民族的認同感和自豪感，以凝聚

各地青年力量，建設香港，建設大灣區，為貢獻祖國出一分綿

力；多年來，他獲得社會各界認同及讚許，包括2013年獲選

為首屆世界廣府人十大傑出青年，2016年獲香港特區政府委

任為太平紳士，並獲委任於多個政府諮詢委員會及服務多個社

區組織。

傳承肩負中國體育事業傳承肩負中國體育事業
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‧立法會議員
‧全國政協委員
‧香港特區政府體育委員會當然成員
‧香港藝術發展局成員
‧中國香港體育協會暨奧林匹克委員會
副會長

‧中國文學藝術界聯合會香港會員總會
常務副會長

‧香港出版總會名譽會長
‧香港電影製作發行協會顧問
‧亞洲電子體育聯合會主席

籍貫廣東番禺、生於香港的霍啟剛，祖父霍英東
是熱愛體育的著名愛國商人、父親霍震霆在國

際奧委會身居要職，作為家族之第三代長孫，他曾入
讀香港聖保羅男女小學，其後就讀於英國牛津大學彭
布羅克學院，取得經濟及管理學學士。
長久以來，鼎鼎大名的霍氏家族都與體育有着不

解之緣。霍啟剛從小便受到爺爺和父親的影響，在家
庭的耳濡目染和熏陶下，使得他喜歡及投入從事體育
發展。在霍啟剛看來，祖父不是那種喜歡講大道理的
人，從他身上你會感受到愛國愛鄉的精神、對家鄉的
情懷和對體育的熱愛，
「我爺爺曾經說：『體育不僅可以強身，通過體

育，還可以強國！』他不願意聽別人說霍英東給中國
體育貢獻了多少。從他的角度來講，他反而很感激國
家能給他這個機會去參與國家的體育事業。換句話
說，沒有霍英東，也會有其他人去做這個事情。」

家庭教育傳承受用一生
這個理念使霍啟剛對霍氏家族在中國體育事業發

展的歷史長河中，有了更透徹的認識。上世紀六、七
十年代，霍英東以中國重返奧林匹克大家庭為目標，
通過努力最終也實現了這個夙願。
「我父親從1984年開始，便加入為國家申辦奧運
而努力，最終也取得了成功。如今，我這一代，也有
着更深刻的體育目標，將注重群眾體育和全民體育，
這也是中國體育未來發展的導向和趨勢。」
來自家庭的教育傳承卻令霍啟剛受用一生，他從

小就得到了很多接觸和了解祖國的機會，所培養出的
愛國愛港精神才是最重要的財富。

1997年還在英國讀書的霍啟剛，當年他特意向學
校請假提前返港，為的是親歷香港隆重的政權交接。
那天晚上，霍英東和霍震霆皆在現場，而霍啟剛年紀
尚小未能身在儀式現場，他與祖母透過電視仍能感受
到那份激動。
「當時場面至今還很難忘，我很慶幸自己從小接

觸祖國的機會就比別人多，當有足夠的了解和見識，
就自然建立了愛國愛港的精神，亦堅定了自己畢業後
要回國發展的意向。」
2002年從英國畢業回港後，霍啟剛特意到清華大

學進修，在北京生活的半年令他了解到香港未來背靠
祖國的機遇。
「當時是我第一次在內地生活這麼久，2001年申

奧成功時我甚至特地去了天安門感受氣氛，那種身為
中國人的自豪感，至今仍然深深烙印在我的心中，回
歸25年祖國和香港未來的聯繫只會愈來愈密不可
分，我很慶幸自己有這樣的一段時光，為我在貢獻國
家及香港時打下了厚實的基礎。」

體育盛事展現民族風采
家族的傳承，讓霍啟剛也追隨祖父和父親的腳

步，自2008年起參與體育發展工作，義務任職於多
個體育組織，致力培養本港精英運動員、關注運動員
退休發展、積極推廣全民運動。現為香港特區政府體
育委員會當然委員、香港特區政府精英體育事務委員
會副主席、中國香港體育協會暨奧林匹克委員會副會
長和香港體育學院董事。霍啟剛曾在2014年南京青
年奧運會和2016年里約奧運會中擔任香港代表團團
長，率領香港運動員參賽，為港爭光。
「在我剛開始加入體育總會和港協暨奧委會，看

到很多有心人在以前缺乏資源的時候不求回報地出錢

出力，更令我深受感動，有時帶團到外地比賽，看到
運動員對體育那股很純粹的熱情，這些事情令我感到
香港體壇就好像一個大家庭，很想去貢獻自己的力
量。」
現在的霍啟剛與體育的關系也更加緊密，身為港

協會暨奧委會副會長的他對於體育也有了更加特殊的
情感。在他看來，體育於團結社會的作用毋庸置疑。
經歷北京奧運後，香港人的國民身份認同產生新的飛
躍。到了現在，國家更重視全民健康、全民參與運
動，體育運動對我們的意義不只是精神上團結各界，
更重要是推進健康建設，提高運動的氣氛及氛圍，成
為真正的體育強國。2021年舉辦的東京奧運，中國
香港代表隊取得歷來最好的成績，當中包括劍擊運動
員奪得回歸後首面金牌，奧運會場上首次同時奏國
歌、升區旗，令香港人無比興奮、無比自豪；同時社
會對運動員的關注，達至前所未有的高度，至今熱情
未有冷卻。
國務院辦公廳此前同意廣東、香港、澳門共同承

辦2025年第15屆全國運動會（全運會），霍啟剛表
示，舉辦全運會對三地的體育發展有重大幫助。他續
指，粵港澳大灣區需要舉辦大型活動來凝聚各城市的
力量，而全運會就是一個絕佳的契機，希望三地政府
能夠打破現有隔膜，在通關、交通、體制等安排上形
成溝通機制，促進香港體育界融入大灣區發展。
「時代正在轉變，特區政府也要加強落實把體育

『普及化、精英化、盛事化、產業化及專業化』，以
釋放資源投入體育界，全面推進全民健康進程，並藉
社會氣氛帶動香港體育產業發展，進一步完善產業
鏈，令運動員及運動相關專才有更好的待遇及更廣闊
的出路。」
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2013年，霍啟剛在廣州創立廣州巿南沙文化會，
隨後幾年在香港出任多個文化藝術組織的公職，包
括香港藝術發展局成員和香港文聯常務副會長等，
積極建立粵港澳文化藝術交流平台，助力推動粵港
澳文化藝術發展。
中央在「十四五」規劃中，明確提出對香港作為

「中外文化藝術交流中心」的定義、理解、期盼及
要求。未來香港是弘揚及傳承中華優秀文化的重要
樞紐，將國家的文化體育軟實力輸出國際，會是國
家給予香港的重大課題。霍啟剛認為，國際形勢日
趨複雜的今日，香港要用好現有的國際優勢，通過
文化體育軟實力幫助國家強化外交力量。特區政府
必須以大局觀考慮，政策導向發揮香港所長，向國

際講好中國故事，同時利用文化讓香港市民有更高
的獲得感和幸福感。
「國家一直以一個政策局統籌文化旅遊事務，帶

領國家文旅產業蓬勃發展，成績有目共睹；部分城
市亦開始自行將文體旅放到一個政策部門管理，也
有城市如深圳，更以文體旅廣電局統籌相關事務，
將能夠吸引商界投資的廣播事務放到同一部門管
理，完善產業鏈，值得香港借鏡。而特區政府應以
「文體+」概念作政策規劃，例如文化體育與科
技、與旅遊、與金融等等的跨界合作，以產生更多
社會效應。」
霍啟剛建議特區政府重新審視香港的文化方向，

確保與國家文化大業一致，與「十四五」規劃接

軌，依託文化體育及旅遊局，制定具大局觀的文化
發展藍圖，並推動跨局合作，加強人才培訓、藝術
科技、知識產權貿易、文化金融等工作的落實，並
與內地城市互相配合，包括聚焦文創的南沙，把文
化打造成香港的新名片和新動能，在實現中華民族
偉大復興的中國夢中貢獻力量。
「香港以科學化方法收集數據，分析香港文化及

體育產業優勢，訂立清晰目標及發展方向，以投資
眼光更全面地研究及訂立香港未來文化政策，為本
地藝術家及團體提供更多資源、加強市民對中華文
化的認識、並利用香港獨特的樞紐地位，將中華文
化弘揚海外，為緊跟國家步伐融入發展大局，貢獻
國家。」對於未來推廣文化工作的重點，霍啟剛表
示，有「溝通、聆聽、倡議」這三個範疇。第一，
作為選委會第五界別委員，最重要是做好內地與香
港的溝通橋樑角色，向港人講解國家「十四五」規
劃等方向性的理念和政策，令港人明白中央在當下
及未來會有更多政策幫助港人發展；第二，無論是
中央還是港府，都希望多聆聽一些市民的「貼地」
意見，而他將來會注重聆聽體育界、文化界年輕人
的聲音，將訴求反映給中央政府，幫助業界發展；
第三，國家「十四五」規劃首次提出支持香港發展
「中外文化藝術交流中心」，香港必須要設立文化
相關的政策局，統籌文化、體育和旅遊的發展，利
用香港優勢弘揚中華傳統和當代文化。

身兼全國政協委員、立法會議員、特區政府青年
發展委員會委員兼青年交流和實習專責小組主席
及中華全國青年聯合會副主席的霍啟剛，熱心社會
事務，尤其關注青年、體育及文化藝術發展，自
2006年起參與青年發展工作，曾在多個青年機構擔
任要職，積極推動青年發展，推動青年創新創業就
業計劃。
霍啟剛坦言，曾是著名運動員的妻子郭晶晶也給
了他很多支持。他深感要增進香港青年人對國家的
了解和認同，離不開中華文化這一重要載體，他倡
議，粵港澳大灣區建設鼓勵先行先試，有些方面不
妨大膽做一些嘗試，做好配套和銜接，為青年人解
決後顧之憂，讓他們能真正投身到大灣區建設中，
並從參與國家發展中切實獲益。
「我經常說，對於香港，粵港澳大灣區建設是個
重大機遇，給了香港年輕一代一個很好的參與內地
發展的機會。內地青年成長、升學和工作往往都在
不同地方，有機會接觸不同地域的文化，見識多視
野寬，人脈也廣。」
霍啟剛在今年參加全國青聯十三屆全委會時注意
到，以往香港團體舉辦的青年活動，方式常常流於
單向，因此他希望未來能改變這個模式，今後香港
和內地交流活動不能只看參與人數，更要了解青年
人的想法，在籌劃階段就要深入研究和探討青年人
喜愛的方式，以共同語言、共同興趣為出發點，量
身定做更多他們喜愛的交流活動，做到精準交流、
對症施策。
「未來會更多地利用自己在這方面的資源優勢，
探索香港與內地合作交流的新模式，開展更多以不
同體育項目為主的交流活動，借助香港的國際城市
影響力和其他城市的優勢，舉辦一些跨市跨境運
動，比如馬拉松、自行車運動。要讓大灣區的概念
落到實處，讓香港青年人切實感受到，文化、體育
交流也好，個人就業、創業也好，都可以分享到大
灣區發展的紅利。

■2009年，霍啟啟剛（左一）和父親霍震霆（右二）、弟弟霍啟啟山（右一）出席
《霍英東風範長存》出版座談會。
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■2016年，霍啟啟剛出席奧運會中國香港代表團授旗
典禮。
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■2016年，天津市政協十三屆四次會議在天津禮
堂開幕，圖為霍啟啟剛發言。

■2018年，亞洲電子體育聯合會主席霍啟啟剛前往
印尼雅加達參加亞運會電競示範賽的首支中國香港
電競代表隊舉辦誓師儀式。


